

¡Antifascistas:  
enviemos jer-  
seys, mantas y  
abrigos para el  
frente!

## ESTA ES LA ESPAÑA QUE OS PROMETEN...

El pueblo español—su inmensa mayoría—ha sido arrastrado a esta guerra civil por los seculares enemigos de las libertades del pueblo: la Iglesia, la aristocracia terrateniente y los militares pretorianos.

Ya sabemos lo que esas tres potencias feudales han significado en la Historia de España: todo un período de decadencia que se arrastra desde varios siglos.

Sin embargo, en sus soflamas patriotas se llaman a sí mismos defensores de la nación, representantes de las ideas de Cristo y herederos de los valores tradicionales de España.

Pues bien, esos generales patriotas han reclutado moros mercenarios para luchar contra el pueblo español. Han concertado tratados secretos con el fascismo internacional ofreciendo pedazos del suelo nacional a cambio de armamento para combatir al ejército del pueblo. Han traído fuerzas del Tercio Extranjero ofreciéndoles el señuelo del saqueo y la entrega de las mujeres de los hombres de izquierdas para saciar sus apetitos bestiales. Adquieren armamento y hombres de los países fascistas con el metal fundido de las joyas de arte de las catedrales. Esta es la patria que defienden los curas y militares fascistas insurrectos.

Son los representantes de las doctrinas cristianas, dicen. Si no estamos mal informados, Cristo estaba siempre al lado de los pobres. Recomendaba la sobriedad y humildad; condenaba la acumulación de las riquezas. Por esta razón echó a los mercaderes del Templo.

Ved lo que hacen estos representantes del cristianismo en España. Reciben dinero de los ricos para comprar armas. Convierten las iglesias en fortalezas y desde ellas ametrallan al pueblo. Las «hermanitas de los pobres» acumulan millones de pesetas en las arcas de los conventos, mientras en las calles pululan millares de mendigos y los niños se mueren de frío en los portales de las iglesias. Los padres de la Iglesia dan millones de pesetas para comprar armas, que utilizan los moros mahometanos contra los cristianos españoles.

Se dicen los herederos de los valores tradicionales y culturales de España, y durante siglos su labor no ha sido otra que perseguir a los hombres de letras y a los sabios españoles más eminentes de su tiempo. Hace poco uno de los periódicos facciosos del partido de Gil Robles ha escrito que España «necesita más fe y menos universidades». Una de las radios de Burgos anunciaba recientemente que una de las medidas que se proponían llevar a cabo una vez triunfante el fascismo era la «exterminación» de los intelectuales de izquierda. Una señora de la aristocracia se vanagloriaba en una reunión de damas «ilustres» del asesinato del gran poeta nacional Federico García Lorca.

Se llaman también guardianes de la riqueza nacional, y lo cierto es que sus enormes fincas están dedicadas a cotos de caza, que no producen riqueza; enormes extensiones de tierra están sin cultivar; viven de sus rentas en el extranjero; pagan salarios de hambre a los campesinos, y si éstos protestan los entregan a la Guardia civil para que los atropellen. Acumulan el dinero en cajas privadas. No invierten capital. Las industrias nacionales se mueren antes de nacer. Compran sus prendas de vestir en el extranjero. Mandan sus hijos a estudiar a otros países.

Esta es, trabajadores, campesinos, intelectuales, pequeños burgueses, estudiantes, la España que os prometen los señoritos fascistas, los curas trabucaires y los generales traidores que están ensangrentando nuestra patria con la ayuda descarada del fascismo internacional.



# UN FUGITIVO DE AVILA

**Cuando lo llevaban a fusilar se arrojó por la ventanilla del coche.**

De los relatos que se reciben sobre las ciudades dominadas por los rebeldes, unos proceden de la Prensa extranjera y otros de los fugitivos; todos ellos completan, cada día más, el conocimiento de la serie de atrocidades cometidas por el fascismo.

El que ahora nos habla es un topógrafo de Avila, llamado Pedro Gutiérrez Pérez. Perteneció al Partido Socialista y al Socorro Rojo, de cuyas organizaciones es el tesorero.

En los primeros momentos de la sublevación fascista, el pueblo de Avila se encontró sin armas:

—Solamente contábamos con algunas pistolas que no servían para nada. El gobernador, Ciges Aparicio, pidió armamento al teniente coronel de la plaza, pero éste se excusaba de entregar las armas, alegando que no había. Aquella mañana detuvieron a Ciges Aparicio y lo fusilaron. En los primeros días, estos fusilamientos los ejecutaban junto a las tapias del cementerio; más tarde, cuando era mayor el número de detenciones, los llevaban al campo, y en cualquier lugar los asesinaban.

Nuestro informante no fue detenido hasta las diez de la mañana del día 5 de agosto. Lo llevaron a la Comandancia, instalada en lo que fue Colegio Preparatorio Militar. Y a las diez de la noche lo sacaron de la celda para trasladarlo a la cárcel por orden de la misma Comandancia.

—Salí—nos dice—conducido por unos fascistas, pero al ver que no me llevaban en dirección a la cárcel, protesté. Uno de ellos me dijo que tenían que cenar en su cuartel y después iríamos a la cárcel. En el cuartel general—situado en el grupo escolar de la calle Tallistas—, me encerraron en una habitación con el conserje y dos sanitarios del Hospital Provincial de Avila, que ya habrán sido fusilados por la sospecha de que habían hablado del número de heridos que entraban en el Hospital.

Por fin montaron a nuestro compañero en un "auto". Le acompañaban cinco individuos: uno iba en el estribo y dos a cada lado de Pedro Gutiérrez: el quinto, delante, con el chofer. Ya en marcha el automóvil, se entabló una pequeña lucha entre sus ocupantes. Los fascistas cambiaron de sitio: en vez de ir uno solo en el estribo, se colocó un segundo al otro lado. Y el que iba delante encañonó con un fusil al camarada Gutiérrez, diciendo:

—No pasa nada. Este no se escapa.

El coche continuó su camino. Bajaron por la iglesia de San Vicente, hacia la carretera de Salamanca. Los fascistas, para que no alborotara nuestro compañero, le dijeron



que entrarían en la ciudad por otra parte... Mientras, se alejaban, poco a poco, de la ciudad.

Ya cerca de la estación, en los jardines de San Antonio, Pedro Gutiérrez dió un rápido salto para escapar por la ventanilla del coche y morir así antes que ser fusilado.

Salí justamente, cayendo al suelo de cabeza. La velocidad que llevaba el coche lo lanzó a la cuneta de la carretera, haciéndose una gran brecha en la cabeza... ocho o diez centímetros de desgarradura, que ya tiene cicatrizada. Unos metros más adelante paró el coche. Pero como nuestro camarada conocía muy bien aquellos terrenos, dada su profesión, pudo fácilmente escabullirse de sus perseguidores, que le dispararon varios tiros. El golpe recibido no le incapacitó para orientarse, y arrastrando su magullado cuerpo se alejó de aquel lugar. Los fascistas siguieron disparando varios tiros hacia el sitio en que cayó, uno de cuyos balazos le rozó la pierna, atravesándole el pantalón. Nos lo muestra orgulloso, agujereado por la bala.

Pasando mil vicisitudes, saltando cercados y paredes, se distanció rápidamente de sus perseguidores. Y cada vez más lejos, aún seguía viendo el resplandor de las linternas fascistas que buscaban ansiosas su cuerpo entre la maleza.

Aquellos instantes dramáticos nos los revela nuestro camarada con una gran serenidad:

—Cerca de un apeadero me detuve para descansar. Tenía un "hoyo" en la cabeza y un trozo de carne colgaba en la cara. Con una cuchilla de afeitar lo corté. Cuando el médico de Navalperal me examinó la herida me dijo que tendrían que injertarme porque, si no, quedaría desfigurada la cara... ¡Pero ya ves cómo he quedado!

Toda la noche anduve entre el arbolado, ocultándome en lugares que ya conocía. Pasé por el pueblo de Pico Lozano, Berrocalejo,

Bernuy, Salinero... Conocedor de la lucha en aquel frente—unos campesinos me traían a Avila los periódicos que arrojaban los aviones republicanos—, me interné fácilmente en las líneas leales.

Al desconcierto de los fascistas cuando me arrojé del coche y a mis conocimientos del terreno de la provincia de Avila debo mi vida—dice este gran antifascista abulense.

Seguimos hablando de su evasión, hasta que surge el comentario sobre la situación de Avila:

—El uniforme de los fascistas es un mono azul y el gorro también igual al nuestro. Ellos mismos se han hecho comandantes, capitanes, tenientes..., según el grado aristocrático que posean.

Los requetés que había en Avila se enrolaron en la creencia de que cuando triunfaran serían nombrados Guardias civiles, de Asalto y Carabineros. Pero al ver la dureza de la lucha se desmoralizaron, y antes de que cundiera el desaliento general tuvieron que licenciar a muchos, e incluso desarmarlos por completo.

La entrada de las fuerzas que vienen de la Sierra se rodea de mucha propaganda. Pero yo he visto cómo antes de entrar en la ciudad se forman perfectamente para desfilar por las calles y hablar de grandes triunfos. Hay veces que ni esto hacen, porque los batallones entran diezmadros casi por completo. Yo he visto, desde una ventana que da a las afueras de Avila, cómo unos quince a veinte requetés que venían de la Sierra se formaban para entrar en la ciudad. Cuando comenzaron a marchar, unas señoritas les aplaudieron dando vivas a España. Pero ellos, con el gesto, les invitaron a que se callasen. ¡Su ánimo estaba tan quebrantado, que no tenían ganas de aplausos!

## NUESTROS AMIGOS FUERA DE ESPAÑA

Continúan llegando, de todas partes del mundo, muestras de simpatía con el pueblo español que lucha contra el fascismo. Los trabajadores de todas partes, manuales e intelectuales, comprenden que la causa de España es la suya propia. Que hoy o mañana se les planteará a ellos el mismo problema que estamos afrontando, las mismas calamidades que estamos sufriendo por la amenaza del fascismo contra la civilización.

### INGLATERRA

En una de las últimas sesiones celebradas por la Conferencia del Partido laborista se ha anunciado que los trabajadores británicos han enviado 17.000 libras esterlinas para adquirir productos alimenticios y sanitarios con destino a las Milicias populares.

### FRANCIA

En el Parque des Princes, el diputado comunista Ducloux pronunció un vibrante discurso contra la política de no ingerencia, pidiendo la supresión del embargo al Gobierno legítimo de España. Después intervino Marty, que acababa de llegar procedente de España, quien hizo justicia desvirtuando ciertas acusaciones contra España y acusó a Alemania e Italia de estar surtiendo de armamentos a los generales facciosos. El público, lleno de indescriptible entusiasmo, comenzó a gritar: "¡Aviones para España!"

### PORTUGAL

Un grupo bastante numeroso de intelectuales y políticos portugueses refugiados en el extranjero ha lanzado un vibrante llamamiento al pueblo de Portugal, incitándole a levantarse contra la tiranía de Oliveira Salazar y ponerse al lado de sus hermanos los españoles que combaten contra los generales fascistas, ayudados por el fascismo portugués.

### HISPANOAMERICA

En la mayoría de los países hispanoamericanos, los intelectuales antifascistas y las organizaciones obreras celebran actos de adhesión al Gobierno republicano de España. Se han iniciado colectas, con magnífico resultado. En Buenos Aires, Chile, Perú y las Antillas se publican constantemente llamamientos en favor de las víctimas del fascismo.



—¿Adónde nos llevarán a nosotros, Mohamed?  
—A París, a "sibilisá" a los franchutes.

(De "Vendredi".)



—Pedí el Saar... y me lo dieron; pedí la militarización del Ruhr... y también me la concedieron; pedí colonias... y los patriotas españoles me las prometen.

(De "Vendredi".)



—¡Y Mola que me había dicho que entraría en Madrid el Día de la Raza!

(De "Paix et Liberté".)



—Un, dos, tres... y "march" A España!

(De "Vendredi".)



Un evadido de Extremadura pudo obtener esta fotografía. La sangrienta Guardia civil sigue sembrando entre los campesinos el mismo terror que antes. Pero ahora no sólo asesinan a los hombres, sino también a mujeres y niños.



Los estampidos del fusil han sido oídos en un pueblecillo andaluz o extremeño, agonizantes siempre en la explotación, considerados siempre por los blancos como cubil de bestias, como zahurda de esclavos.

Y los gritos guturales de la morisma y los alaridos de la Legión han encogido el ánimo de los hombres indefensos, han horrorizado a las mujeres, a los niños...

Y los hombres han sido machacados, mutilados los niños, violadas las mujeres... Los más espantosos apeti-



tos, las más tremendas aberraciones, han tenido libre expansión en ese pueblecillo andaluz o extremeño, víctima del sadismo asesino de las huestes fascistas.

Por eso saben los caminos y las carreteras de la emigración. Por eso, a pesar del dolor que produce abandonar los rincones del lugar en los que hay trezados cachos de vida; los aperos de labranza con que se roturó la tierra; el hogar, testigo de tantas tristezas y de tan dulces alegrías; por eso, por el terror fascista que amenaza aniquilar todos los brazos que produjeron y todos los cerebros que supieron pensar, los habitantes de pueblos extremeños, de pueblos andaluces, se alejan de sus casas, emigran hacia tierras menos castigadas por la fiera o vencedora, precisamente, de la fiera. ¡Largas caravanas de labriegos! Rostros pesados, taciturnos, tristes... Lágrimas que lloran la pérdida infame de algún ser querido. Desconcerto por lo rudo del golpe. Venerables arrugas que se crisan impotentes ante la avalancha que su vejez no puede contener. Miradas mozas que retornan a las calles del pueblo, donde el hermano o el novio luchan contra la furia. ¡Triste caravana de evacuados! Vuestros hogares fueron destruidos, vuestros deudos, asesinados... Pero marchad confiados; los hermanos de otros pueblos, de otras provincias sabrán acogeros, dar a

vuestro cuerpo fortaleza y a vuestro espíritu la confianza y la paz que el terror faccioso os ha quitado. La solidaridad antifascista no os abandonará.

Y, efectivamente, la solidaridad se ha hecho cargo de los compañeros emigrados y evacuados de tierras holladas por la reacción.

En medio de un camino, una mano del SOCORRO ROJO detiene la marcha desalentada de los que huyen de la barbarie fascista. Y su "Comisión de Ayuda" organiza la evacuación, encauza la corriente emigratoria, prepara alojamiento, procura alimentación y vestidos a los que han ido hambrientos y desnudos durante muchos días.

—Nosotros—nos dice un responsable de la "Comisión de Ayuda" del S. R. I.—sabemos lo que es formar un tren y meter en él a esos grupos de labriegos horrorizados, espantados de las barbaridades que han visto, temerosos de que les alcance la fiebre criminal del enemigo... También nosotros hemos escuchado relatos escalofriantes de canalladas enormes cometidas por los facciosos...



Posee el S. R. I. en la Ciudad Universitaria un pabellón—concedido por el Ayuntamiento—en que se aloja a los evacuados que llegan a Madrid. Tiene capacidad para 1.500 personas.

Cuando cree llegado el momento, organiza expediciones a la zona levantina, siempre de acuerdo, claro es, con los Comités del F. P., y con los gobernadores. Expediciones que reciben en Murcia, Alicante, Albacete, Valencia, los Comités Provinciales del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL que siguen la obra de ayuda moral y material que comenzó en cualquier punto de España y que continuó en Madrid. Sería pueril e inconveniente dar cifras de las personas atendidas en este aspecto por el SOCORRO ROJO. Baste saber que la solución al problema la da diariamente, ya por sí, ya por sus orientaciones.

En el Refugio de la Ciudad Universitaria, a más de un perfecto servicio de cocina, existe otro de higiene personal. Un médico, un practicante y tres enfermeras atienden sanitariamente a la población que va pasando por él. En fin, al principio con sus medios, y después con la ayuda de beneficencia, el S. R. I. ha atendido a la manutención de los evacuados.

Y con la ayuda de todos los antifascistas madrileños ha conseguido ro-

pas para vestirlos y abrigarlos, de forma que no sean dañados por el clima de Castilla, tan diferente al que ellos han disfrutado hasta ahora.

Hace poco tiempo que un delegado de la "Comisión de Ayuda" viajó por Badajoz y Córdoba para estudiar la magnitud del problema de la emigración y buscar sobre el terreno solución a él. La nueva "Comisión de Ayuda" a los evacuados creada por el Gobierno ha ido dando informes de las impresiones sacadas por este compañero.

En estos momentos otro delegado de esta misma Comisión recorre el Sur de Francia recogiendo datos, nombres y forma de vida de los que emigraron al país vecino. Ya ha mandado lista de algunos refugiados en Bayona y otros puntos. Su último informe es consolador para las familias de los refugiados, ya que son atendidos solícitamente tanto por los Comités de la Sección francesa del S. R. I. como por los Ayuntamientos y ciudadanos en general.

Actitud paralela a la de los camaradas que en todas las calles de Francia gritan su adhesión al pueblo español.

Por último, la "Comisión de Ayuda" nos pide que hagamos constar su reconocimiento a todas las mujeres que recogen y confeccionan ropas para los evacuados y emigrados de las zonas ocupadas por el terror fascista.

Marchad confiados, hermanos de otros pueblos. La España antifascista sabe acogeros, ayudaros. La solidaridad del SOCORRO ROJO no os abandonará.

Enrique R. PERALES



Campeños españoles que abandonan sus pueblos, amenazados por la invasión fascista.

## El crimen fué en Granada

A FEDERICO GARCIA LORCA

I

(EL CRIMEN)

Se le vió, caminando entre fusiles  
por una calle larga,  
salir al campo frío,  
aún con estrellas, de la madrugada.  
Mataron a Federico  
cuando la luz asomaba.  
El pelotón de verdugos  
no osó mirarle a la cara.  
Todos cerraron los ojos;  
rezaron: ¡ni Dios te salva!  
Muerto cayó Federico  
—sangre en la frente y plomo en las entrañas—  
... Que fué en Granada el crimen  
sabed—¡pobre Granada!—, en su Granada!

II

(EL POETA Y LA MUERTE)

Se le vió caminar solo con Ella,  
sin miedo a su guadaña.  
—Ya el sol en torre y torre; los martillos  
en yunque, —yunque y yunque de las fraguas.  
Hablaban Federico,  
requebrando a la Muerte. Ella escuchaba.  
"Porque ayer en mi verso, compañera,  
sonaba el golpe de tus secas palmas,  
y diste el hielo a mi cantar, y el filo  
a mi tragedia de tu hoz de plata,  
te cantaré la carne que no tienes,  
los ojos que te faltan,  
tus cabellos que el viento sacudía,  
los rojos labios donde te besaban...  
Hoy como ayer, gitana, muerte mía,  
qué bien contigo a solas,  
por estos aires de Granada, ¡mi Granada!"

III

Se les vió caminar...  
Labrad, amigos,  
de piedra y sueño, en el Alhambra,  
un túmulo al poeta,  
sobre una fuente donde llora el agua,  
y eternamente diga:  
el crimen fué en Granada, ¡en su Granada!

ANTONIO MACHADO

### AYUDA

Director:  
ISIDORO ACEVEDO

Redactor-Jefe:  
EMILIO DELGADO

Secretario de Redacción:  
ISIDORO GARCIA ORTEGA

Redactor Artístico:  
EUGENIO VEGA (YES)

En este semanario colaboran los  
escritores y artistas de la Alianza  
de Intelectuales Antifascistas.

# La solidaridad del pueblo soviético con el pueblo español

La lucha del pueblo español, admiración de los trabajadores del mundo entero.

Desde hace cerca de tres meses, el suelo español es teatro de una cruenta lucha, en la que han sido puestas en tensión todas las fuerzas democráticas y revolucionarias de España, contra los que quisieran retrotraer a nuestro pueblo a un régimen de opresión brutal y de terror sin precedentes.

Desde el primer momento nuestra heroica lucha despertó, no solamente la atención, la curiosidad, sino también la admiración y el entusiasmo de los trabajadores de todo el mundo, de todos los hombres amantes de la libertad y la democracia, que veían en nuestra lucha, no solamente una pugna entre dos tendencias, no sólo una guerra civil por el predominio de tal o cual política, sino la gran batalla entre la democracia y el fascismo, en la que se juega, no ya la suerte de España, sino la suerte de todo el mundo civilizado frente a la barbarie fascista.

Esa admiración, ese entusiasmo por nuestra lucha, se tradujo en manifestaciones de solidaridad hacia el pueblo español en armas.

## La solidaridad de los Sindicatos soviéticos.

Fueron los primeros, los Sindicatos de la Unión Soviética. Los obreros de la Unión Soviética, que saben perfectamente lo que el fascismo es y representa para los pueblos, que conocen por propia experiencia lo que es un régimen de terror, de miseria, de hambre, de explotación sin límites, por haberlo vivido bajo el zarismo; que viven hoy una vida alegre y feliz forjada por ellos mismos en un régimen de libertad y de cultura; que hace diecinueve años derribaron para siempre con su acción revolucionaria el brutal régimen zarista; esos obreros, reeducados en un espíritu de paz, de fraternidad humana, de solidaridad revolucionaria, comprendieron perfectamente la importancia de lo que se debatía en España; recordaron en nuestras valientes luchas sus heroicas batallas que les dieron la alegría y el bienestar, y, por encima de las fronteras, a través de los millares de kilómetros que los separan de España, fueron los primeros en enviar a los valientes luchadores españoles sus fervientes deseos de un triunfo total sobre el fascismo.

Pero la solidaridad de los obreros soviéticos para con el pueblo español no fué, no podía ser, una solidaridad platónica.

Ellos, que han conocido los sufrimientos de una guerra civil larga y penosa, los tormentos del hambre y del bloqueo, saben que la solidaridad es algo más que sonoras declaraciones de admiración y simpatía. Saben que es necesario ayudar eficazmente a los combatientes, ponerlos en condiciones de resistir los embates del enemigo al abrigo de privaciones. Y, dando rienda suelta a su espíritu solidario, respondiendo al llamamiento de sus Sindicatos, los obreros soviéticos acudieron presurosos a aportar su ayuda material al pueblo español.

112 millones de rublos!

A los pocos días, el 5 de agosto, los obreros soviéticos enviaban a España más de 12 millones de rublos, producto de sus suscripciones.

Esta acción de los obreros soviéticos fué el punto de partida para una gran campaña de solidaridad en favor de los antifascistas españoles. A partir de ese momento, no ha transcurrido un solo día sin que los trabajadores soviéticos expresen, bajo todas sus formas, su solidaridad con el pueblo español en armas. Los mítines en favor de España reúnen a millares y millares de trabajadores; las manifestaciones en las calles, con carteles alusivos a nuestra lucha, son verdaderos ríos humanos; las recogidas de fondos no cesan un momento. Dos barcos soviéticos han llegado ya a España cargados de víveres para nuestras mujeres, para los hijos de los combatientes, para nuestros bravos milicianos. El pueblo soviético no quiere que nuestros niños pasen las torturas del hambre que sus hijos pasaron durante la guerra civil.

Y esta acción de solidaridad no es la acción de unos cuantos: es la acción de todo un pueblo que, liberado de las cadenas de la esclavitud económica y política, vive hoy alegre y feliz. En su felicidad y en su alegría no olvida nuestros dolores y sufrimientos.

Es la acción de todo un pueblo que desea la paz y la felicidad de la Humanidad.

En esta acción participan no solamente los obreros, sino también los campesinos. Esos campesinos sometidos antes al látigo de la brutal policía zarista, a la codicia ilimitada de sus señores feudales, y que hoy, dueños de la tierra que trabajan, construyen en los koljoses una vida nueva, una vida como jamás pudieron soñar vivir algún día. Son también las mujeres, la mujer rusa, sometida antes al hogar y al fanatismo de sus cerriles popes, considerada no como un ser humano, sino como una bestia de carga, y que hoy es dueña de su vida al igual que el hombre y ocupa importantes puestos, tanto en la vida económica como en la vida política del país; es esa mujer vejada y ultrajada antiguamente y que hoy levanta su voz de protesta contra los ultrajes y vejaciones a que los fascistas someten a la mujer española donde ellos ponen su pezuña sangrienta. Son los intelectuales, esos intelectuales que se consumían antes en sus laboratorios sin poder ver realizados sus proyectos por falta de medios o que tenían que prostituir su arte y su pluma a las conveniencias de un régimen caduco y podrido, y que hoy, en el régimen soviético, ven abrirse para su arte y su ciencia horizontes insospechados. Son también los niños, esos hijos del Octubre victorioso, alegres y felices por la voluntad revolucionaria de sus padres, esos niños que no saben del odio entre los hombres, del hambre, de la miseria, de la ignorancia, de la esclavitud y de las privaciones más que por los libros, pero que sienten en sus ternos corazones el amor

a la Humanidad, los que acuden en ayuda de nuestros niños para ponerlos al abrigo de las contingencias de una guerra civil. Es todo el pueblo soviético, que acude en ayuda de nuestro pueblo español en estas horas difíciles.

## La U. R. S. S. descubre el juego del fascismo internacional.

Alvarez del Vayo ha demostrado en Ginebra lo que ya era evidente para todos: que los países fascistas han violado el llamado pacto de neutralidad. Son aviones italianos y alemanes los que destruyen los poblados españoles; son armas y proyectiles italianos y alemanes los que siembran la muerte en territorio español, y esas armas y esos aviones han sido enviados antes y después de entrar en vigor el famoso pacto de neutralidad. Una vez más, el fascismo ha sido fiel a su política: no respetar ningún pacto de los por él firmados.

Y esta innegable violación de los acuerdos firmados, cuando no hay ninguna duda del envío de armas por parte de esos gobiernos a los fascistas españoles, cuando es público que los enviados de Mussolini y los agentes de Hitler se conducen en las Baleares y en alguna región española como en países conquistados, no ha abierto aún los ojos a los gobiernos de esos países, que se obstinan en mantener la neutralidad, en mantener el bloqueo al Gobierno legítimo de España, ayudando con su acción práctica al fascismo, a ese fascismo que amenaza a sus propios países.

Estos hechos colocan a nuestro pueblo en una situación grave; pero es también en esta situación cuando la Unión Soviética viene de nuevo en nuestra ayuda, en ayuda de la libertad y la democracia.

Ante el Comité de no intervención constituido en Londres, el representante de la Unión Soviética, del Gobierno soviético, después de analizar las notas enviadas por el Gobierno español el 15 de septiembre a todos los países firmantes del Pacto, sobre la violación del mismo, y después de hacer resaltar su violación por parte de algunas potencias, ha declarado que: «Si las violaciones del Acuerdo de no intervención no cesan inmediatamente, la Unión Soviética se considerará libre de los compromisos que resultan de dicho Pacto.»

Es una advertencia clara y terminante al fascismo provocador y pendenciero y un grito de alerta lanzado a esas naciones que encubren su política tras el biombo de la «neutralidad». Pero el biombo se ha venido al suelo del manotazo que el Gobierno soviético le ha dado. Ya no

caben términos con unos, o con otros. No puede haber neutralidad si está en juego la democracia y la libertad de todo el mundo.

La declaración y concreta de la delegación soviética ha sido una viva impresión en todos los países y en todos los gobiernos. No sabemos si estos Gobiernos, los que se empeñan en mantener la «neutralidad», se harán los ojos al alabanzoso soviético en la puerta de la nación. Pero de lo que estamos seguros es de que los amantes de la justicia, acogerán este llamamiento como la primera llamada de solidaridad e intensa campaña en favor de la España republicana, lo sobre sus Gobiernos timoratos para cesar en que asesina a España.

El grito de guerra, lanzado por el camarada Lister en el mismo momento que el enemigo quiere apretar el cerco de Madrid clarín de guerra que abra en Madrid (que es el alma del fascismo español, con lo cual habremos a los trabajadores revolucionarios de todo lo que somos dignos de su solidaridad y merecedores de la muerte entre la democracia y el fascismo internacional.

Vicente ARROYO

«Envío al Gobierno español mis mejores deseos de éxito en la lucha por la libertad y los derechos del pueblo» (KALININ, presidente de la U. R. S. S.)



El camarada Rosenberg, Embajador de la U. R. S. S. en España.



«DECID A VUESTROS HIJOS QUE LAS MUJERES DE LA U. R. S. S. HAN COSIDO SUS ROPAS CON EL MISMO AMOR QUE LAS DE SUS HIJOS»



# LA RETAGUARDIA ES LA BASE DE LA VANGUARDIA

## ★ ★ DONATIVOS ★ ★

Continúan los donativos al S. R. I. y detallamos algunos de los donantes, así como las cantidades con que han favorecido a nuestra organización.

Don Saturnino Martín Crespo ha hecho una entrega para las víctimas del fascismo, consistente en valores, papel del Estado y metálico, por un total de pesetas 125.000.



	Pesetas
7.ª Compañía Asturias, "Las Navas de Linares"...	2.700,00
Depósito de Armas, 5.º Regimiento de Milicias...	30,00
Compañía Intendencia, 5.º Regimiento de Milicias...	1.073,00
Compañía Intendencia, 5.º Regimiento de Milicias...	832,00
Compañeros Batallón de Hierro...	39,50
S. R. I. de Collado Mediano Obreros Casa S. E. I. R. A.	657,50
Compañeros de la Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares "El Trabajo", de Monóvar (Alicante)...	1.120,00
Los inquilinos de la calle Fernando el Católico, 48...	120,50
Batallón Guardia Presidencial Suscripciones de vecinos, fijas (Jaén, 30), Grupo Huertas, Sección Norte...	711,50
Secretaría P. C. Radio Puente de Segovia...	242,25
P. C. Radio Oeste	380,85
Giro postal Isaac López, Tobarra...	500,00
5.º Regimiento de Milicias, Batallón "Largo Caballero", 2.ª Compañía (Enrique Colorado)...	610,00
Un rojo...	7,50
Personal Sdad. Española Balanzas y Básculas...	197,60
Personal de Unión Radio...	839,30
Luis Crespo, empleado de Unión Radio...	59,35
S. R. I. de Navas de Alberche, recaudado entre los vecinos...	75,00
Alcalá de Hontanaya (Cuenca) Empleados del Hospital Nacional...	108,00
Idem id. U. G. T.	800,00
Max Salomón...	25,00
	250,00

	Pesetas
Compañeros de Lámparas Metal...	657,80
Sindicato Obrero de Loterías...	1.089,95
Vecinos de Conde Duque, 15...	116,25
Comité del S. R. I., Batallón "Pedro Rubio"...	300,00
Milicias de los Molinos de Guadarrama...	428,00
La Escolta Presidencial...	170,00
Banda de Música del 14.º Batallón de Voluntarios...	205,00
Empleados de la Asociación de Agricultores de España...	511,05
La guardia del 2.º turno del cuartel de la Montaña...	760,00
5.ª Compañía del Batallón "Largo Caballero"...	522,50
Escuadra de la máquina blindada Compañía Mangada...	330,00
Los vecinos de Méndez Alvaro, 6. tres décimos premiados...	120,00
Capitán José Gregorio Martín, cede su nómina...	423,00
Personal del hospital de sangre de la Columna Mangada...	345,00
Empleados de Sam...	280,00
Obreros de Sam...	48,50
Batallón "Largo Caballero", número 12, 3.ª Compañía (Dionisio Martínez), Navas del Marqués...	301,00
Antonio Domínguez, Los Navalmorales...	230,00
Antonio Fernández, Mora (Toledo)...	35,00
Personal Instituto Geográfico, Haber íntegro de Plácido Huertas Varela (militiano Columna Mangada)...	1.002,15
40 por 100 del libro "Homenaje", entregado por el editor Salazar...	1.140,80
Comandancia General en el 5.º Regimiento de Milicias, Columna Medina...	1.255,50
Unos compañeros del Batallón de Hierro...	92,00
Columna Mangada, Casa de Campo...	39,50
Sdad. de Cobradores y Agentes La Cobranza (U. G. T.)...	825,60
Los obreros de la Sociedad General de Hules, S. A.	3.000,00
Batallón "El Amanecer", 5.º Regimiento, de Collado Mediano, frente de Guadarrama...	143,45
Granja de Torre Hermosa...	7.842,55
1.ª y 3.ª Compañías del Batallón "Fermín Galán", Columna Mangada...	5.000,00
3.ª Compañía de Asturias, Columna Mangada...	790,80
	244,40



En el frente de lucha de Córdoba, sección de El Vacar, la admirable organización sanitaria del Batallón de Milicias de Jaén atendió con gran solicitud a las mujeres que huían aterradas por las hordas fascistas. Una pobre mujer de éstas, que se encontraba en trance de dar a luz, se detuvo en el puesto sanitario, donde fué atendida por los médicos Hernández Rozental y Ruano. El chiquillo lleva el nombre de Stalin.

### VIVERES A ALMORADI

Los compañeros del Comité local del S. R. de Almoradí nos comunican haber enviado al frente de dicho pueblo los artículos que van a continuación:

20 borregos, 15 gallinas, 4 patos, 2 gansos, 2 pavos, 6 sacos de arroz, 4 sacos de limones, 5 sacos de patatas, 5 bultos de uva, 4 bultos de tomate, 2.500 cajas de tabaco, 27 botes de 0,85, 17 botes de 0,70, 2 cajas de papel, 14 mecheros de mecha, 12 botes de leche condensada, 4 libras de chocolate, 15 cajas de conserva, 500 pesetas en metálico y 2 cajas de licores.

### VISADO POR LA CENSURA

## Actividad en provincias

La labor que nuestros compañeros de provincias están realizando en favor del Socorro Rojo es de todo punto laudable. Nuestra Organización crece en proporciones tan gigantes que a veces nos vemos impedidos de dedicarle en nuestro semanario todo el espacio que merece. En esta sección recogemos algunas de las actividades que con gran entusiasmo están llevando a cabo nuestros grupos provinciales.

### ALMERIA

De todos los pueblos almerienses llegan continuamente donativos en dinero y en especies destinados a los milicianos que combaten en los frentes. Los funcionarios de la Diputación Provincial han donado prendas de invierno. Las mujeres confeccionan jerseys, gorros y abrigos con igual fin.

### CORDOBA

En Villa del Río (Córdoba) acaba de constituirse el Comité Provincial del Socorro Rojo, cuyas actividades no se han hecho esperar.

Se han recibido ya importantes donativos, entre los cuales hay que destacar el de la cuarta Compañía del Batallón de Garcel, que ha entregado al Comité 1.432 pesetas, recaudadas entre 99 milicianos; 350,15, de los compañeros del Frente Popular de Espielhacen, y, finalmente, 150 pesetas que se recogieron por mediación

del Servicio Sanitario afecto al Regimiento de Jaén.

### ALICANTE

Una demostración palpable de lo que ya significa la obra del Socorro Rojo para España la tenemos en la labor de propaganda espontánea que se imponen todas las organizaciones afectas al Frente Popular. En uno de los últimos números que nos han llegado de ACERO, el periódico de las Juventudes Socialistas Unificadas de Monóvar, leemos un llamamiento que va todo dirigido a exaltar la obra humanitaria que desarrolla nuestra Organización. Es de esperar que, después de ese llamamiento, los compañeros del Socorro moverán más sus actividades.

### JAEN

El órgano del Batallón de Milicias «Venceremos» trae en todos sus números una sección especial dedicada al Socorro Rojo. La actividad de estos compañeros es verdaderamente estimable. El Comité cuenta ya con un fondo de más de 6.000 pesetas, que serán destinadas a los Hospitales de Sangre. Entre los numerosos donativos que han recibido merecen citarse los de los empleados municipales y choferes. Las mujeres también realizan una importante labor confeccionando ropa para los soldados del pueblo.



Los compañeros del S. R. I. descargando colchones para las Milicias del frente de Navalperal.

## NOTA DEL S. R. I.

### EQUIPOS PARA LA RECOGIDA DE ROPAS

Teniendo en cuenta los abusos cometidos por ciertos elementos desaprensivos bajo el nombre del S. R. I., es conveniente adoptar ciertas medidas que ejerzan un control absoluto sobre el personal dispuesto para estas funciones.

Los Comités de Sección, Barriadas y Comarcales extenderán una credencial por duplicado con el nombre y filiación de las compañeras empleadas en la recogida de ropas, así como en ambas fichas llevarán las fotografías con el sello del Comité Provincial.

En este Comité Provincial se reciben innumerables peticiones de carnets y material de propaganda, material y carnets que nos vemos en la imposibilidad de facilitar por existir el acuerdo previo de editar unos carnets que en el momento determinado puedan facilitar, por su contextura, la personalidad exacta del portador. Estos carnets irán provistos de su correspondiente fotografía y filiación, que corresponderá al mismo tiempo a una ficha única que se editará por el Comité Ejecutivo Nacional para todas las organizaciones de España. En cuanto al material de propaganda, se hará una edición del contenido doctrinal del S. R. I. y de sus postulados humanitarios antifascistas.

Para ingresar en el S. R. I. es imprescindible el pertenecer a una Sindical o partido político del Frente Popular, o, en su lugar, ser avalado el solicitante por dos miembros de las organizaciones antes mencionadas.

También ponemos en conocimiento de todas las organizaciones del Socorro Rojo Internacional que en nuestro local social funciona una imprenta que editará la propaganda necesaria en inmejorables condiciones. Favoreced a esta imprenta con vuestros pedidos, que ello es favorecer al S. R. I.



En la presente fotografía se recoge la visita de nuestro compañero Cortés a una enfermera que perdió un pie por asistir a un herido. Pocos días después, el compañero Cortés fué hecho prisionero por los fascistas, los cuales, después de cortarle las orejas, lo asesinaron, dejándolo abandonado en el campo.

# ¡Hacia una España grande por su cultura!

## LOS QUE LUCHÁBAMOS CONTRA LA GUERRA

Por conocer sus orígenes y sus consecuencias, por intuir quiénes serían sus beneficiarios, por saber dónde se fraguaba y a los que amenazaba directamente, odiábamos la guerra imperialista. Protestábamos, en nombre de las futuras víctimas, contra la organización sistemática de una nueva matanza de proletarios, contra la anexión de territorios pertenecientes a pueblos débiles, que llevaba aparejada la lucha; contra la monstruosa ambición de los mercaderes que trataban de dar salida a sus terribles mercancías. Queríamos impedir el engaño de los trabajadores gritando a los cuatro vientos la verdad escondida tras las arteras frases prodigadas por los «patriotas». Mentira la patria que ellos ensalzaban en sus cursis arengas y en sus manoseadas propagandas. Mentira el honor conseguido en sus campos de batalla. La verdad era que nuestros hombres iban a servir de carne de cañón y a defender la patria de sus enemigos, de sus opresores. La verdad era que el honor de esa gente consistía en aumentar sus ganancias a costa del «soldado desconocido».

Y nuestra consigna insistente, tenaz, se repetía a lo largo de los días cada vez que una provocación del enemigo desgarraba de nuevo el mutilado cuerpo de la paz. «Contra la guerra imperialista», clamábamos. Porque sabíamos también, al establecer este distinguo, que llegaría un momento en que nosotros tendríamos que admitir como necesaria la guerra. Y admitirla—a pesar de conocer con exactitud el tremendo dolor que arrastra—ardientemente, apasionadamente.

Los trabajadores españoles defienden ahora, por primera vez, «su» patria. Por primera vez van a ser los auténticos vencedores y a beneficiarse de la victoria. Cada objetivo que

Por  
**ROSARIO DEL OLMO**

en esta contienda se logra es un paso que damos en el camino glorioso de la liberación proletaria. Cada pueblo que reconquistamos es un inmenso grupo de camaradas que incorporamos al triunfo colectivo. Si; tenemos que defender ahora la tierra palma a palma, porque esa tierra que se arranca al enemigo, también por primera vez—porque los combatientes obreros de otros países, las masas coloniales oprimidas no han sido nunca, no han podido ser nunca enemigos nuestros—, va a ser en adelante la tierra de los campesinos que en los actuales momentos la defienden con el fusil o la cuidan y la laboran bajo la amenaza de los aviones fascistas que nublan el cielo. Tenemos que defender las ciudades, porque en las ciudades están las fábricas y los talleres que han de dar trabajo y bienestar a los proletarios y han de ser controlados por ellos. Tenemos que defender las Universidades, los Laboratorios, los Museos y los teatros, porque en adelante la cultura—Ciencia y Arte—va a estar al servicio de los trabajadores, que la estiman y la apetecen con la misma intensidad con que desean otras mejoras de orden material. Y en los campos y en las ciudades están los padres ancianos y los hijos—los niños!—que van a gozar de esa vida mejor que estamos conquistando.

Ahora vamos a ganar la guerra, asestando un golpe mortal al fascismo. Después, hemos de conservar esta conquista, que no será sólo para nosotros. El proletariado mundial, nuestro aliado, obtendrá también gran provecho de la victoria. Y cuando en el mundo entero puedan gritar un triunfo como el que nosotros vamos a gritar jubilosamente, anunciando el segundo amanecer de la nueva aurora, habremos acabado con la guerra y con el terrible dolor que la guerra arrastra.

### Aclaración a "El Sindicalista"

Sr. Director de "El Sindicalista".  
Presente.

Con alguna frecuencia se publican en el periódico que usted dirige comentarios, a todas luces injustos, sobre las actividades del Socorro Rojo Internacional.

Anteriormente, con motivo de la postulación por medio de huchas, y ahora tomando como pretexto la campaña de invierno iniciada con el fin de recoger ropas de abrigo para los milicianos, hacen en su periódico, del día 7 del actual, afirmaciones que tenemos interés en aclarar. Nos sorprende tal actitud crítica hacia el Socorro Rojo solamente, cuando para nadie es un secreto que otras varias organizaciones usan iguales métodos que nosotros para sus colectas, sin que hayan merecido sus reproches, actitud que estimamos bastante extraña.

Afirmar que es lamentable la táctica de atender de limosna las necesidades de la guerra significa situarse fuera de la realidad. Nosotros llamamos SOLIDARIDAD, y no CARIDAD ni LIMOSNA, al esfuerzo y sacrificio que hacen las personas de sentimientos humanitarios desprendiéndose de sus ropas de abrigo para evitar el frío a los milicianos o entregando algunas monedas de sus reducidos salarios para mejorar la situación de los hijos y mujeres de los heroicos luchadores.

Cuando un cobarde levantamiento fascista ha roto, aunque sea momentáneamente, el Ejército y el aparato oficial de abastecimiento, suena a ironía el hablar de que todas "las necesidades de las milicias deben ser atendidas por el Gobierno". No se trata, como lo hacen ustedes, de afirmar equivocadamente cómo debería ser la guerra, sino de cómo ésta es en su descarnada realidad.

Unos hombres que comenzaron la lucha contra los fascistas desarmados y con el pecho desnudo ante el enemigo, supliendo la falta de elementos de combate con un heroísmo sin límites no eran, por el momento, un Ejército regular. La Intendencia y la Sanidad militar, quebrada por la traición de jefes reaccionarios, y la Cruz Roja, infectada de fascistas, tampoco podían dar un rendimiento eficaz.

La posición del Socorro Rojo, como la de otras organizaciones, ha sido la de tomar sobre sus espaldas todos aquellos trabajos que estuvieran para hacer posible el triunfo de la España democrática. Así hemos asistido a una generosa emulación en el trabajo. Había que asegurar el abastecimiento de las tropas; llevar víveres y ropas a los frentes, enviar ambulancias y montar hospitales, sostener a los hijos de los milicianos; en suma, suplir aquellas deficiencias propias de la situación hasta que el Gobierno se encuentre en condiciones de atender debidamente a las necesidades de la guerra.

La mejor prueba de cómo los heroicos luchadores, árbitros supremos, han acogido nuestros trabajos es que no transcurre día sin que recibamos importantes cantidades como muestra de simpatía hacia la organización que realiza los mayores esfuerzos para que nada falte a los combatientes ni a sus familiares.

Solamente un ejemplo: En el sector de Buitrago cada vez que reciben sus haberes los milicianos colectan para el S. R. I. cantidades superiores a DIEZ MIL PESETAS. Sería muy interesante que preguntasen ustedes a los "bravos milicianos" y a sus familiares que opinan del Socorro Rojo Internacional.

Esperando no tener que volver a insistir sobre cuestiones que sólo sirven para distraer nuestra atención de problemas más importantes.

Queda suyo y del antifascismo.—Por el Comité Ejecutivo, el Secretario general, ESTEBAN VEGA.  
Madrid, 10 octubre 1936.



Comité de Pioneros de Villanueva de la Serena.

## El rincón de los niños

### LAS GAFAS (Continuación)

que las llevaba, al contemplar su miserable tugurio, lo viera muy confortable y bello, y por otra parte, cuando pasaba por delante de las casas y jardines de los magnates o por los palacios y parques del rey, no debía conocer su suntuosidad y magnificencia, pues, de lo contrario, al final se habría sentido descontento.

La fabricación de las gafas destinadas a los magnates había sido más fácil al hechicero, que sólo necesitó mezclar con el cristal un poco de oro o de plata para que el magnate, dondequiera que mirase, viera siempre oro y plata únicamente y nunca seres vivos.

Aquellos anteojos estaban, además, coloreados de tal suerte, que el magnate, cuando miraba a los trabajadores, creía que eran máquinas hechas exclusivamente para su provecho.

Lo más fácil fue para el hechicero fabricar las gafas del rey. Estas gafas no necesitaron pulimento, pues bastó sumergirlas una vez en la sangre del hombre más cruel y dos veces en la del más tonto conocido, y sólo con esto el rey veía con ellas todo lo que suelen ver los reyes de la manera que conviene que un rey lo vea.

Había también un pequeño número de gafas grandes de color de rosa, pero éstas se empleaban muy poco; en los trescientos años transcurridos desde la muerte del viejo hechicero, sus descendientes sólo se las habían puesto a tres personas. Aquellas gafas estaban destinadas a los singulares individuos cuyos ojos veían algo de la realidad, a pesar de las gafas ordinarias.

Por ejemplo: Hubo una vez un joven que era poeta de la corte, vivía magníficamente en el palacio real en

tre placeres y se veía estimado y honrado por todos los magnates. Escribía bellas poesías en elogio del rey y de su sabio gobierno, y, para los magnates, canciones en que ensalzaba sus virtudes. Habíase creído que el joven poeta era el hombre más feliz del mundo, y, en realidad, con sus gafas de manchas de plata lo contemplaba con verdadera alegría. Pero indudablemente trastornaba a los magnates al ver que, a pesar de todo el respeto, el poeta no quería engordar tanto como ellos; pero como era poeta, se lo perdonaban.

Pero ocurrió un día que el poeta se extravió en el barrio de los pobres. Era un día espléndido de verano y el sol calentaba tanto, que en un cristal de las gafas se fundió la plata. Entonces el poeta vió con un ojo la realidad, la cual le asustó de tal suerte, que le obligó a gritar. Vió hombres cansadísimos y atreagados, mujeres enfermas y descarnadas, niños raquíticos y hambrientos, y le pareció que aquello no lo había visto nadie más que él y que debía comunicarlo a todos. Corrió a los magnates, escondió el rostro llorando entre las manos y les refirió las cosas horribles que había presenciado. Ellos se rieron, diciendo que el calor lo había trastornado. El poeta levantó la vista y uno de sus ojos vió la realidad. Entonces gritó a los magnates: "¡Ladrones! ¡Asesinos!", y corrió al

### CONSEJOS

- Dos y dos, cuatro.
- Cuatro y cuatro, ocho.
- Contra más niños os juntéis hoy, más fuertes seréis mañana.

Los árboles de paseos y jardines resguardan en verano del sol; si no los tratáis con cariño, se secarán y no darán más sombra.

### EL BAÑO



—Parece que se pone fea la tarde. —Creo que me mojaré. —Apretaremos el paso. —Sigo creyendo que voy a mojarme. —¿...?



(Continuará.)

# NIÑOS DE HOY... HOMBRES DEL MAÑANA

**AYUDA**  
SEMANARIO DE LA SOLIDARIDAD

REDACCIÓN  
Y ADMINISTRACIÓN:  
**REYES, 22**  
TELÉFONO 27347

Editado por el Socorro Rojo Internacional (S. E.)



UNIÓN POLIGRÁFICA.—Bravo Murillo. 31.—MADRID.